

Jun 2014

N°6

LETTRE

d'information

Du CCFD-Terre Solidaire de Bourgogne et Franche-Comté

Nous venons de vivre une année d'activité, une activité intense à laquelle chacun, chacune d'entre nous a donné le meilleur de soi-même, une année riche en réflexion, en rencontres, en partages.

Un immense merci à toutes celles et tous ceux qui ont contribué à la vie de l'association, à la promotion de la solidarité internationale. C'est bien grâce au travail de tous que le CCFD-terre solidaire en Bourgogne-Franche Comté est si vivant, si dynamique. Alors on peut se dire bravo et merci.

Nous voici à la fin de cette année d'activité CCFD Terre solidaire.

Mais quelle fin ! Si vous avez vécu la session régionale de Fain les Moutiers, vous avez entendu parler de Rapport d'orientations – de Plan d'action régional sur 3 ans – d'accueil de partenaires – de collecte – de plaidoyer – d'immersion - et j'en passe !

Comme disait un certain poète : « *Mon Dieu, que de choses à faire ! Aurai-je le temps de.... ?* » -prendre un peu de temps avec ma famille, mes voisins, mes amis ? de lire un peu ? de me dégourdir les jambes ? de me ressourcer, m'isoler ? de faire quelque chose pour moi tout simplement ?

Alors aussitôt je pense à notre président, vous le connaissez depuis le temps qu'on en parle : Guy Aurenche. Sachez-le, il a été reconduit à son poste pour 18 mois. Souvenez-vous de ce conseil qu'il nous donnait en septembre dernier : « *Plus c'est sérieux et compliqué, plus il faut se décontracter et faire confiance* ».

Eh bien ! c'est tout simplement ce que je viens vous proposer pour les deux mois qui arrivent.

N'oubliez pas de vous décontracter, et de faire confiance aussi ! On a quelques semaines devant nous pour nous poser un peu, reprendre notre souffle, retrouver des forces avant de nous lancer dans le plan d'action et le rapport d'orientations.

Je vous souhaite donc un bon été, pour vivre pleinement ces temps familiaux et autres, ceux qui vous ont manqué, ceux dont vous avez besoin, envie, et refaire le plein d'enthousiasme pour le mois de septembre.

On aura besoin de toutes les énergies pour faire vivre le CCFD-terre solidaire, répondre aux défis qui se présentent pour continuer à soutenir nos partenaires dans leur travail quotidien.

Bonnes vacances aux salarié(e)s, à tous ceux et toutes celles qui en prendront.

Nous nous retrouverons à la rentrée autour d'un événement auquel vous êtes toutes et tous invités : le 11 octobre à Dijon, pour lancer notre plan d'action régional pour les 3 années à venir! Voir le programme que nous vous réservons en pièce jointe! Une invitation à diffuser sans modération!

Avec toute mon amitié.

Marie-Anne Chalumeaux

Déléguée régionale

SOMMAIRE

Edito : En vacances	P. 1
Partenaires de Bosnie.....	P. 2
Réseaux thématiques....	P. 3
Université d'été du CRID.....	P. 3
Sensibilisation des jeunes	P. 4
Des dates	P.4

PASSEZ
DES VACANCES
REPLIES
DE SOLEIL!

Tourisme solidaire, par le groupe « femmes d'ici et d'ailleurs » de Montbéliard, à la rencontre des partenaires du CCFD-Terre Solidaire en BOSNIE

Ce mois de mai, nous sommes partis en voyage ; un groupe de 21 personnes, 19 femmes et 2 hommes (dont un prêtre).

Ce voyage en Bosnie s'est construit suite à l'accueil de Minva, partenaire du CCFD-Terre Solidaire, en 2013 dans notre association femmes d'ici et d'ailleurs, dont Patricia réfugiée Bosniaque est membre. Les bons contacts gardés avec Minva, soutenus aussi par Julie Biro (chargée de mission pour ces pays au CCFD-Terre Solidaire), nous ont permis d'élaborer un programme riche, et de nous mettre en relation avec d'autres associations soutenues par le CCFD-Terre Solidaire.

La Bosnie est un pays de contrastes dans tous les domaines.

L'avion atterrit dans un paysage montagneux vosgien d'apparence mais soudain çà et là pointent de fins minarets. Le nord est verdoyant, le sud plus méditerranéen, mais les montagnes sont partout. Les traces de la guerre sont présentes dans les cœurs et dans les villes. Partout des immeubles en ruines et des bâtiments neufs se côtoient. Des cimetières ont été installés dans d'anciens parcs publics.

La Bosnie, c'est l'ambiguïté de la cohabitation de Bosniens d'origine et de religion différentes: les Croates catholiques, les Bosniaques musulmans, les Serbes orthodoxes. C'est un pays où il y a 60% de chômage. La réconciliation est difficile, mais il y a heureusement partout des gens remarquables qui œuvrent pour la Paix.

Nous avons pris le temps de quelques visites. Notamment à Mostar, pour découvrir le célèbre pont reconstruit, symbole du lien entre orient et occident. Un autre endroit nous a fortement marqué : Medjugoré, ville de pèlerinage internationale. Près de ce lieu de haute spiritualité

nous avons partagé nos prières, toutes de confessions différentes : musulmanes, catholiques, protestantes et d'origines diverses, Maghreb, Portugal, Italie, Vietnam, Bosnie, France!

Mais surtout nous avons fait du tourisme solidaire et rencontré des acteurs qui nous ont fait comprendre les conséquences de la guerre et leurs difficultés actuelles. Quel courage, quel espoir !

Les femmes de Stolac, de l'association «Orchidée», ont fondé une coopérative où des femmes veuves ou « retournées » après la guerre, peuvent trouver une aide et un débouché pour leur production. L'association a reconstruit un gîte où nous avons été hébergés, et monté un atelier de transformation de la petite agriculture locale. Nous y avons passé de très bons moments, et avons beaucoup échangé avec ces femmes, notamment au sujet des politiques, du maintien des divisions...

Jovan Djivak, ancien général dans l'armée serbe qui, pendant le siège, a aidé les Bosniaques, et qui depuis, a fondé une association qui attribue des bourses d'études à des orphelins, dont certains d'origine Roms, toujours margi-

nalisés.

Daniela et Sarah d'Alter rural, une autre association partenaire du CCFD-Terre Solidaire, qui travaille avec les agricultrices à la valorisation de leur production locale en zone de montagne.

Les suites : nous avons prévu des soirées de restitution, notamment pendant la Semaine de la Solidarité Internationale et le temps de carême en 2015. Et nous n'avons pas l'intention de nous arrêter là ! Nous souhaitons poursuivre des relations soutenues : donner l'envie à d'autres personnes de reprendre ce chemin, réfléchir pour aider financièrement l'action des partenaires. Nous avons découvert un pays, mais ce voyage a été bien plus. Cela a été un moment fort, un moment de rencontre et de partage dans un pays marqué par la souffrance de la guerre et, durant notre séjour, par de très fortes inondations.

Puisse la volonté de réconciliation et d'ouverture l'emporter à l'avenir.

Marie-Thérèse Descourvières DD90





Vous trouverez toutes les infos et d'autres actualités sur notre blog régional :

<http://blog.ccfid-terresolidaire.org/bfc/>



La prochaine session de la formation à l'accompagnement de Voyages Solidaires de jeunes se tiendra les 27 et 28 septembre 2014 à Paris.

[Infos et inscription ici !](#)



Les « réseaux thématiques » au CCFD-Terre Solidaire

Voilà une des nouveautés de ces dernières années dans la vie et l'organisation du CCFD-Terre Solidaire. Le nouveau Rapport d'Orientation leur reconnaît une place et un rôle croissants : *ces différents réseaux constituent une richesse pour le CCFD-Terre Solidaire, mais aussi des portes d'entrée légitimes dans l'association.*

De quoi s'agit-il ?

De rassembler et de favoriser les échanges entre des personnes qui ont envie de s'investir plus sur un sujet touchant à l'une ou l'autre des thématiques que porte le CCFD-Terre Solidaire. L'enjeu est double : approfondir la réflexion et dégager des pistes d'action, mais aussi permettre d'atteindre de nouvelles personnes et les faire participer à la vie du CCFD-Terre Solidaire.

La participation à un réseau thématique est individuelle et n'engage pas la délégation diocésaine, même si celle-ci peut évidemment faciliter l'information et se faire le relais de ces « personnes ressources » sur un thème précis.

Il existe pour l'instant 6 réseaux thématiques :

- Palestine- Israël (le plus ancien)
- Migrants
- Roms
- Finances solidaires (qui est mixte : CCFD Terre solidaire et SIDI)
- Responsabilité sociétale des entreprises (RSE)

- Souveraineté alimentaire (le plus récent)

Chaque réseau, soumis à un cahier des charges, est piloté par un comité d'animation (composé de salariés et de bénévoles) et se réunit physiquement un week-end par an (à Paris en général) pour faire le point et avancer la réflexion. Le reste de l'année, chaque membre participe à des échanges par courriel, l'occasion de se maintenir informé des actualités, de partager les initiatives, de faire un travail de veille collectif.

Vous êtes intéressés de participer à l'un ou l'autre de ces réseaux ?

En région BFC, une vingtaine de personnes participent à ces Réseaux Thématiques, mais les places sont nombreuses pour ceux qui sont intéressés ! Ils sont ouverts à tous !

1. Inscrivez-vous, vous participerez ainsi aux échanges mail entre les membres sur le thème qu'il vous intéresse d'approfondir. Il suffit d'en faire la demande auprès de votre délégation, ou

de Céline Danguin : c.danguin@ccfd-terresolidaire.org

2. Réservez votre agenda pour la rencontre annuelle du réseau qui vous intéresse !

Finances Solidaires : 11 et 12 octobre 2014 (6 et 7 septembre pour les "débutants")
RSE: 22 et 23 novembre 2014
Roms: 29 et 30 novembre 2014
Palestine-Israël: 7 et 8 février 2015

Les rencontres des réseaux Souveraineté alimentaire et Migrants se sont déroulées au mois de mai, les dates 2015 ne sont pas connues à ce jour.

[Sur Solidarnet, une page est dédiée à chaque réseau](#) et vous permettra d'en savoir plus sur leurs actualités.

Extrait du CCFD infos-DD25



Université d'été de la solidarité internationale

Cette année, l'université du CRID a lieu à Rennes du mercredi 2 juillet au samedi 5 juillet 2014. Elle aura pour thème : *Bien vivre ensemble, c'est possible ! Des alternatives pour des transitions solidaires.*

Vous en avez sans doute déjà entendu parler, tous les deux ans, le Centre de recherche et d'information pour le développement (CRID) coordonne au niveau national l'organisation de l'Université d'été de la solidarité internationale, appuyé par un collectif en région de solidarité internationale pour la coordination locale.

En 2012 à Lyon nous étions un millier (dont un certain nombre de militants du CCFD-Terre Solidaire !) à nous être rassemblés lors de cet événement festif et convivial. 4 jours de rencontres : 100 heures de formation et 60 heures de débats, des milliers de questions, de propositions et des échanges, ça apporte une grosse dose de bonne humeur et de dynamisme. Tels sont les enjeux de ces Universités d'été.

Le CCFD-Terre Solidaire participe à cette université d'été par l'engagement de ses bénévoles en Bretagne dans le cadre du collectif local et par la participation à l'organisation de plusieurs modules et ateliers de formation ainsi que par l'appui à la venue de plusieurs de nos partenaires internationaux. Acteurs investis de près ou de loin dans la solidarité internationale, vous souhaitez y participer ? Plus d'infos (inscriptions, programme, listes des modules et ateliers...) sur le site www.universite-si.org



Du sang dans nos portables

Le 14 mai, notre équipe locale de Nevers est intervenue auprès d'élèves au Centre Scolaire Notre Dame. Notre but : sensibiliser des jeunes à la commercialisation « scandaleuse » du COLTAN en RDC, et les amener à s'interroger sur la manière dont chacun, en tant que consommateur, peut agir.

Pourquoi ce projet ?

Depuis un an, grâce à la pastorale des migrants, deux bénévoles originaires de RDC ont rejoint notre équipe. Dominique et Willy nous ont interpellés sur la situation de leur pays "scandaleusement riche". Depuis des années, à l'est du pays particulièrement, de nombreuses richesses naturelles sont exploitées par des milices rebelles dans des conditions catastrophiques. Les multinationales ferment les yeux sur ces pratiques pour rester compétitives sur le marché. C'est le cas notamment pour l'extraction du COLTAN. La RDC détient à elle seule 60 à 80 % des réserves mondiales de coltan, ce qui justifie l'interminable guerre au Congo, qui a déjà fait plus de 5 millions de mort. Le coltan coûte 2 à 3 fois plus cher que l'or. Il est utilisé dans la fabrication des composants électroniques, principalement des condensateurs que l'on trouve dans nos téléphones portables, ordinateurs...

L'exploitation illégale du coltan a des conséquences graves sur la population : violence, migrations... Des jeunes de 10-12 ans travaillent de force dans les mines et mettent fin à leur parcours scolaire. A 20 ans, certains sont enrôlés dans l'armée rebelle et quittent le village. L'environnement est détruit : exploitation à

ciel ouvert, abattage de forêts, destruction de champs...

Nous avons choisi de parler du COLTAN aux lycéens car ce minerai est très recherché pour fabriquer leurs portables chéris !

Notre intervention d'une heure a permis aux élèves de découvrir la RDC, grâce à des quiz, un reportage et le témoignage de Dominique et Willy. Puis nous leur avons présenté des solutions :

- *Indignez-vous ! Et parlez autour de vous de ce scandale ! Ainsi, on aura une chance de voir les choses changer un jour !*

- On leur propose également d'installer au lycée une boîte de récupération de portables usagés (en lien avec la société Mon Ex-Tel) pour recycler le coltan et limiter le développement de ce marché illégal ; cela permet aussi de collecter de l'argent pour le CCFD-Terre Solidaire.

- Enfin, on a médiatisé l'action sur RCF et le Journal du centre ; en cette période d'élections européennes, nous tenions à faire passer ce message : *nous, citoyens, espérons que nos futurs élus tiendront compte de ce genre de situation scandaleuse et exigeront des règles strictes pour encadrer les investissements des multinationales dans les pays du sud.*

Nous avons été touchés par l'attention des élèves ; *l'exploitation du coltan dans ces conditions, on ne pensait pas que ça pouvait exister ?* ; Lucie est surprise et écœurée par de telles pratiques ; *Je voulais m'acheter un nouveau portable ; j'ai plus trop envie finalement...*

Et après, des projets ? Oui...

- Intervenir à la rentrée auprès des secondes pour rendre l'action pérenne dans ce lycée

- Organiser une soirée « grand public »

- Dominique et Willy vont créer une association congolaise pour que cette action prenne de l'ampleur. Si vous connaissez des congolais, ou si vous-mêmes êtes intéressés pour mener ce type d'intervention, n'hésitez pas à nous joindre !

Ça fait du bien de passer à l'action ! nous partage Dominique. Je vous propose d'être la voix de notre pays ... Un jour, j'y crois, la communauté internationale prendra des mesures fortes pour mettre fin au pillage des ressources naturelles, en RDC comme ailleurs.

Marion Vignault - Equipe locale Nevers
marionvignault@voila.fr

Agenda

2014

DATE	EVENEMENT	LIEU
2 au 5 juillet	Université d'été du CRID	Rennes
11 octobre	Événement régional - Lancement du R.O	Dijon
15 novembre	Colloque du CCFD d'Alsace Lorraine sur le thème femmes-hommes	Strasbourg
29 novembre	formation EAD sur le thème de l'égalité femmes-hommes.	Dijon

Mention CNIL :

En application de la loi n° 78-17 du 6 janvier 1978, relative à l'Informatique, aux fichiers et aux libertés, vous disposez d'un droit d'opposition, d'interrogation, d'accès et de rectification des données à caractère personnel vous concernant. Vous pouvez exercer ces droits en écrivant au CCFD-Terre Solidaire, 4 rue Jean Lantier, 75001 Paris

Le CCFD-Terre Solidaire est la 1^{ère} ONG
de développement de France,
reconnue d'utilité publique



Equipe de rédaction :

Marie-Anne Chalumeaux, Jocelyne Duraffourg, Céline Danguin, Chantal Royen.

Pour nous contacter :

c.danguin@ccfd-terresolidaire.org c.royen@ccfd-terresolidaire.org